
本我张晓玲

——访ＣＵＴＶ城市联合网络电视台行政副总监张晓玲

编者导语：从北方大草原到南国之滨、从内蒙到珠海、从珠海的酒店实习生、服务员到 CUTV

城市联合网络电视台行政副总监，张晓玲称“我最大收获之处就是在每一次转身之时都没有

后顾之忧，也从来不担心失业会发生在自己的身上”。“安于天命，乐在当下”，而且为人真

诚，敞开心扉，这或许就是她十几年来在职场生涯中能够实现自我提升的最重要原因之一。

CUTV 华厦城视网络电视股份有限公司行政副总监张晓玲

张晓玲说她的最大收获之处就是在每一次转身之时都没有后顾之忧，也从来不担心失业

会发生在自己的身上，究竟她为何如此这般自信，“安于天命，乐在当下”，而且为人真诚，

敞开心扉，这或许就是她十几年来在职场生涯中能够实现自我提升的最大原因之一吧。

“我所有的工作在更换中从来没有因为是不开心了，而是我觉得这份工作不满足于我的

想法了，我想去一个更好的单位，想有更高的收入，那就有朋友愿意帮我用我，他们信任我，

因为我平时对人真诚，从来都是敞开心扉”。

由小及大

每个人的职业生涯都不一样，面对《职业的力量》栏目记者，张晓玲坦言其实她感慨很



多，有特别多的话想说。

她告诉记者，面对面试的员工和求职者，形形色色，求职的人很多，需求人才的也很多。

“人才的定义很广泛，比如做一个普通的文职工作，实际上如果做的非常优秀，这就是人才”。

一直以来，张晓玲始终认为职业不分高低贵贱，每一个岗位都应该是人尽其才。她甚至直言

其实中国人相对缺乏职业规划，每一个人都应该找适合自己的岗位。“很多人从小没有兴趣

培养，很多小孩从小学钢琴、学舞蹈等等，只有极少人是因为自身的爱好，要么是被爸爸妈

妈安排，压迫式的去学，所以直接导致很多职场朋友缺乏目标，没有目标，这个是非常糟糕

的事情”。“在我们工作的时候，很多人是在混日子，他没有乐趣，也不开心”。

工作中，同事和伙伴们习惯了这样“张总···张总···”称呼她，她戏言“没错，的确我是挺胖

的，有点“肿”，实际上她更多的希望在公司彼此之间的关系是一种契合、是一个关系、是一

份爱、是一种友情，这样她会觉得这种工作氛围特别和谐，和同事们在一起的时间远远超过

和家人朋友在一起的时间。每天来了大家从心底里感觉就想上班，很开心，工作的时候做的

不对，哪怕被领导批评了，心里也很乐意接受，她说这个非常重要。因此，她呼吁更多的企

业管理者、职业经理人、领导们能够从这方面多考虑去带领团队。

榜样的力量

从酒店行业转行到广电集团，到网络电视台，张晓玲从零开始，没有任何背景，没有任

何关系，这一路走来，当然也会受一些人的影响。

谈起这位榜样，张晓玲至今仍为其感动不已，也深受启发。

他是酒店的前任老总，之前在国企任职，个人痕迹和作风明显，很个性，非常自我 ，

在张晓玲的的心里，她会觉得他是不可攻击的，不可侵犯的，但是就是这样的一名酒店高管，

从他的职业起点、发展、强大，张晓玲亲眼目睹了他的职业生涯从高峰到衰落的过程。酒店

老总的经历给她的触动是巨大的，原本以为他会受此打击就此沉沦下去，可是当两三年之后

再次见到他的时候，张晓玲大吃一惊，已经完全是另外一种精神面貌呈现在眼前，他的状态

非常好，和之前是判若两人了，彼时那位不可侵犯的强势领导，而现在他重新成为了一名更

加优秀的企业管理高管、职业经理人。

张晓玲正是因为对他的好奇才去报名学习了一门“教练技术”的课程，这个“教练技术”教

会了她不断的“向内看”。“其实人生的成长经历不外乎于你自己和你周围的人，而如果你总

是只看到别人的问题，那你永远发现不了问题，你不可能改变社会，也不可能改变别人，你

必须要改变的就是自己”。不仅仅是做为一个 leader,做一个特别合格的领导者，就算是做一

个普通的人也要了解自己，你是否乐于从事这份工作，是不是乐于这份职业，所以她说咱们



中国人比较缺乏职业规划。比如她儿子现在很可爱，儿子对她说“妈，我想做厨师”，她说“没

问题，你喜欢就好”。无论做任何行业，关键是能够生存是最重要的，毕竟我们国家的保障

体制还不是特别完善。

服务意识

从她的内心来说，张晓玲始终保持与人为善之心，她希望和每个人交往的时候都能很愉

快很开心，她希望自己的笑容、她的快乐能够给传递给所有人。

而之所以有这样的心境，并一直保持这种心态还得从她原来的工作经历说起。她的职业

生涯早期是一名酒店服务员，学的是酒店管理专业。从一名酒店服务员开始，在餐厅、在客

房，因为是从服务行业出身，所以她的服务意识比一般人要强，可能有时候因为职业习惯使

然，对外关注酒店的职业经理人是她本人所青睐的。她观察到酒店职业经理人 更注重礼节、

礼貌，更 care 对方的感受和想法,这是酒店职业经理人职业不同于其他工作的一些特点和区

别之处。

做 HRHRHRHR如做人

“有一些HR 群体，从专业角度出发，以 HR 的方式非常强势的在处理问题和与同事相

处，这样给别人的感觉是不容易打开心扉的”，张晓玲对 HR 有自己的理解。了解人的工作

状态关键看适合与否，有些人适合做销售，有些人适合做编辑，有一些人适合做行政，有一

些人适合做技术类工作。每个人根据自己的性格和特长，为人处世的方式来选择，每个人都

有自己擅长的领域。

她推崇“做为一名好的优秀的 HR，应该能够发现员工的特点”。有些人特别外向善于沟

通，那他可能适合做销售、接待工作；有些人特别内向闭塞，那就应该让做一些文字方面的，

能够安静下来的工作。HR 有太多需要了解的，打开心扉，帮助员工找到自己的位置。其实

我们身边不仅是面对员工，还有很多朋友，还有身边狠人都应该这样去相处。

跨行如隔山？

“我个人的感觉，如果你个人能力很强，我认为我如果去做销售，我也会很优秀，我觉

得我是挺自信的”，她认为做任何事情不外乎是跟人打交道。“做销售就要定销售目标，我销

售的产品的定位，定位的目标的人是什么样的个性、什么样的想法、什么样的生活习惯等，

根据对方的生活习惯设定我的销售方式，那这个营销是要有目的性的”。因此她不认为跨行

如隔山，“当然，如果让我去做技术类的工作，那是需要专业基础的”。

一个特别的好的行政人员，他一定要很懂管理，一定要懂得与人相处，与人打交道。非



专业性的行业其实很多都需要善于沟通的人，比如心理辅导师、培训师、咨询师这些都和一

个人的基础有很大的关系，而不在于你是不是做培训的、是不是做营销的，只要是和人打交

道的，能够去用心体会别人。

对张晓玲而言，只要这个跨行业的工作不是要求非常高的具有专业性，关键还是在于你

的文化底蕴，还有自己的经历，还有自己的态度，特别是态度，所以为什么古话说“业精于

勤”，“细节决定成败”，这些都体现了一个人的心态，你做事情是否认真，是否愿意付出。

所以她直言现在的人尤其刚进入社会工作的人给自己标了一个很高的价码，“我本科毕业，

我经过在大学的学习，我觉得自己应该拿一个很高的薪水”，但是一年之后发现自己什么也

不是，其实就是缺乏定位。

空杯心态

从来没觉得在餐厅当服务员端盘子有什么不好。做为家里的独生子女，从小也算娇生惯

养，也不缺钱。很多人不明白很好奇，但是张晓玲觉得特别正常，学的就是酒店管理专业，

要想成为一名合格的酒店管理人员当然要从服务员开始做起。切忌以为系统的学习了酒店管

理，很自然的就应该成为酒店管理者。

这个心态是特别重要的，人要永远保持空杯心态，永远都有看到有很多可以学习和进步

的空间。她感谢父母从小让自己保持这种习惯，永远告诫自己要把自己放在较低的位置。

另类职业理想

““““我就想早点退休””””，““““我想好好的生活””””，““““成为一名企业 CEOCEOCEOCEO””””？，她从来没有这样想

过，她坦言自己没有那么高的追求和野心。

““““我就是凭着自己的热心和真诚走到现在，我就是傻大姐一个””””。

采访后记：

“态度比能力更重要”：你做事情的态度很重要，你再有能力没有态度不愿意做那不是

等于零么？或者还是负能量。

“空杯心态”：永远把自己放在较低的位置。

“傻大姐”：凭着热心和真诚走到现在

这些从张晓玲口中说出的关键词构成了她的鲜明个性和职业发展轨迹，那就是本我，“安

于天命，乐在当下”，而且为人真诚，敞开心扉。



见到张晓玲本人，与我想象中的不一样，比想象中要热情、平易近人，完全没有职场女

性通常给人的“外冷”和“机械式微笑的应付”，这让采访的感觉和距离一下拉近很多，整个过

程进行的特别顺利。

采访中印象比较深的是她在描述自己诸如“我就想早点退休”、“我就是傻大姐一个”、“我

平时就不愿意参与所谓的社交圈子”，或许正是这些鲜明的个性和“本我”，正如她分享的那

些职业经历那样，所以促成她走到今天这样的职业位置也就不足为奇了。


